

Descolonización de África

Mapa I “Estados independientes en 1945”

Además de los **factores** comunes de todos los procesos de descolonización, en el caso africano existen unos **específicos** como un nacionalismo de raíz histórica tradicional, el ejemplo de la independencia del Islam asiático, el panafricanismo, y la búsqueda y reivindicación de una tradición sociocultural y un pasado histórico propios.

El proceso descolonizador se puede dividir en las siguientes **fases** (representadas en los tres mapas):

1. Entre 1919 y 1945 se produce el origen del nacionalismo africano.
2. Entre 1945 y 1960-62; en esta etapa destaca la revolución y lucha por la independencia que se alcanza primero en el África islámica (1952-1956) y después en el África subsahariana (1957-1962).
3. Entre 1962-1980, se consolida, con grandes tensiones, la descolonización política.

El proceso descolonizador se produce en torno a unas **áreas geopolíticas**, que están determinadas por la geografía y por el marco histórico colonizador y que influyen en la configuración del África independiente.

Las áreas son las siguientes:

- África islámica del norte:
 - Egipto, Sudán y Libia
 - Magreb (Marruecos, Argelia, Túnez)
- África subsahariana:
 - África británica: occidental (Ghana, Nigeria), oriental (Kenia, Uganda), central, y austral.
 - África belga (Congo, Ruanda, Burundi)
 - África portuguesa (Angola, Mozambique)
 - África francesa
 - África española (Ifni, Guinea, Sahara occidental)

Comentario del Mapa I

Al finalizar la Segunda Guerra Mundial sólo existían cuatro países independientes: Egipto, Etiopía, Liberia y la Unión Sudafricana; las diferencias de civilizaciones, la inexistencia de grandes entidades, y el tribalismo retrasaron el proceso descolonizador hasta la Segunda Guerra Mundial.

En **Egipto** hay una primera fase, desde 1922 hasta 1952, en el proceso descolonizador en la que el país disfruta de una independencia “teórica”. En 1922 Inglaterra concede a Egipto, antiguo protectorado, una independencia formal y el Estado se reorganiza como una monarquía constitucional, en 1936 firma un tratado de alianza con Gran Bretaña en el que se establecen unas relaciones tan específicas entre los dos países que permiten el control militar británico durante la Segunda Guerra Mundial. La creación del Estado de Israel y la guerra árabe-israelí va generando en Egipto un sentimiento de descontento hacia la monarquía pro-británica que desencadenará la ruptura de las relaciones con la Gran Bretaña y los incidentes de 1952.

Etiopía fue liberada en 1941 por las tropas anglofrancesas y volvió a ser independiente este mismo año.

Liberia, colonia en la que se instalaron esclavos negros liberados, fue declarada independiente en 1847, un año después fue reconocida por casi todas las grandes potencias. En 1933 se unió con Maryland, una colonia de características parecidas.

La **Unión Sudafricana** se creó en 1910 con la entrada en vigor de la *South African Act*, constitución común a las cuatro colonias. En la Unión quedaron dos enclaves: Basutolandia y Swazilandia.

